

ILS MARCHERENT AVEC LEUR SIECLE

PROMOTION SOCIALE ET VOCATION SCIENTIFIQUE DE LA PHARMACIE DE NAPOLEON A BISMARCK

Ledermann F.

Institut für Geschichte der Medizin der Universität Bern
Bühlstrasse 26, CH-3000 Bern 9
E-mail: francois.ledermann@mhi.unibe.ch

« Ils marchèrent avec leur siècle », cette phrase que Gustave Flaubert met dans la bouche du pharmacien Homais sert de prologue pour définir l'identité de la pharmacie d'officine dans une large première moitié du XIX^e siècle dans quelques pays européens. Le pharmacien qui s'insère dans les bouleversements sociaux qui suivent la Révolution française et qui intègre le monde de la bourgeoisie est aussi un personnage qui se tourne vers le progrès, vers les sciences naturelles en particulier et il en forme le germe. Ce changement de paradigme présente de nombreux visages. La formation pharmaceutique devient de plus en plus liée à l'Université. De nombreux pharmaciens d'officine se tournent vers la chimie et la botanique, participent à la rédaction des pharmacopées, entreprennent des voyages scientifiques, transforment les cabinets de curiosités en collections naturalistes, fondent des musées, dirigent des jardins botaniques, éditent des revues, créent des sociétés professionnelles qui ont souvent un but savant. Ces faits perdurent jusqu'à l'arrivée dans la seconde moitié du siècle des professeurs d'université qui peu à peu prennent la place des pharmaciens d'officine à la pointe de la recherche scientifique